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Разделительный мягкий знак 

1. Буква ь в качестве разделительного знака используется после согласных перед 

буквами е, ё, ю, я, и: семья [с’эм‘й’^], льёт [л‘й’от], вьюга [в‘й’уг^], соловьи [съл^в’й’и], 

муравья [мур^в‘й’а], рожью  [рОжй’у].  

Таким образом, мягкий знак пишется: 

 в существительных мужского рода типа воробей, муравей, соловей, ручей, 

улей во всех формах вместо беглого е: воробей – воробья, воробью…; 

 в производных словах, образованных от слов типа воробей, муравей: 

воробьиный, воробьёнок; 

 во множественном числе существительных мужского рода типа лист – 

листья, стул – стулья, дерево – деревья, перо - перья; 

 в притяжательных прилагательных типа лисий, в числительном третий и в 

местоимении чей во всех формах, кроме именительного (и винительного) 

падежа единственного числа мужского рода: лисий – лисьего, третий – 

третьему, чей – чьим; 

 в основе настоящего времени глаголов бить – бью, вить – вью, лить – лью, 

пить – пью, шить – шью; 

 в женских именах Татьяна, Ульяна и др.; в мужских именах Илья, Демьян и 

др.; в отчествах от имен на -ий: Евгений – Евгеньевич, Василий – Васильевна; 

в фамилиях Васильев, Леонтьев, Демьянов и др.; 

 внутри слова (не после приставки) в отдельных словах: барьер, бильярд, 

вьюга, интервью, карьера, крестьянин, маньяк, обезьяна, премьера, пьяный, 

серьёзный, спросонья. 

 

!!! После приставок ь никогда не пишется (там пишется разделительный твердый 

знак ъ). 

 

2. Мягкий знак ь разделяет предшествующий ему согласный и согласный звук  [й’] 

([j’]- всегда мягкий), подсказывая при этом появление звука [й’]. Мягкий знак является 

смыслоразличительным, то есть наличие или отсутствие разделительного мягкого знака 

может поменять значение слова: 

Я солю [с^л’у] щи солью [с^л’й’у]. 

Пылю пылью. 

Коля несёт колья. 

Сначала полю, потом полью. 
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3. В некоторых заимствованных словах перед -он: почтальон, батальон, бульон, 

павильон, медальон, шампиньон, компаньон, гильотина. 

 

 

 

 



 3 

Правописание буквы твердый знак 

Буква твердый знак, как мягкий знак, в современном русском языке не обозначает 

никакого звука и является только знаком, который пишется при определенных условиях. Не 

следует думать, что мягкий знак всегда указывает на мягкость согласного, а твердый – на 

твердость. Их функции часто совпадают: оба знака могут быть разделительными, в таком 

случае многие согласные, стоящие перед твердым знаком (как и перед мягким знаком) 

произносятся мягко: адъютант – лошадью. 

Разделительный твердый знак пишется: 

 после приставок (русских и заимствованных), если они оканчиваются на согласный, а 

корень начинается на е, ё, ю, я: съел, подъезд, объяснил, субъект, адъютант. 

Имеются в виду приставки: аб-, ад-, диз-, ин-, интер-, кон-, контр-, об-, суб-, транс-. 

Буква ъ не пишется перед буквами а, о, э, у: сэкономить, суметь, подоконник, 

трехэтажный, разобщить. 

 

 В сложных словах после первой части двух-, трех-, четырех-, сверх-, меж-: 

двухъярусный, трехъязычный, межъярусный, четырехъядерный, сверхъестественный. 

 


